
Programma attività svolta dalla Fondazione nel 2022 
 
Il 2022, è stato l’hanno nel quale come Fondazione abbiamo ripreso a pieno la 
nostra attività. 

Centenario del PCI 

Il percorso dedicato al Centenario si è chiuso con questi tre eventi: 

 Il primo riguarda la partecipazione al bando per l’anniversario dei  cento anni 
del PCI promosso dal Ministro alle attività Giovanili, che metteva a 
disposizione 400mila euro. 

Il progetto presentato prevedeva il coinvolgendo di alcune scuole, per la 
realizzazione di un fumetto sulla storia della nascita del Partito Comunista d'Italia. 
Nel fumetto si affrontavano le questioni dei Partiti del primo novecento, la prima 
guerra mondiale, il confronto politico che portò alla scissione del Partito Socialista 
nel 1921 e la nascita del PCd'I, il periodo del fascismo, Gramsci e il carcere, per 
arrivare al ritorno di Togliatti in Italia con la svolta di Salerno, la via Italiana al 
Socialismo e la Liberazione con la nascita della Costituzione. 
Il valore del progetto era di 70mila euro, nella documentazione che abbiamo 
presentato si richiedeva un contributo del 50% pari a 35mila euro, 14 mila euro si 
raccoglievano con delle partecipazioni di cooperative e privati, mentre 
la Fondazione era disponibile a finanziare i restanti 21mila euro. A settembre è 
stato pubblicato la graduatoria è la Fondazione non è stata ammessa al 
finanziamento classificandosi al quarto posto tra gli esclusi. 

 Il secondo riguarda l’iniziativa che si è svolta a gennaio alla Camera del 
Lavoro con la partecipazione di Ghezzi e Tortorella, nella quale è stato 
proiettato un film sulla storia del PCI. 

 

 Il terzo riguarda l’iniziativa che si è svolta alla Casa della Cultura a maggio 
con la partecipazione di Pons e di Agosti. Come Fondazione pensavamo di 
chiudere il lavoro sul Centenario, con la pubblicazione della biografia 
di Elio Quercioli.  

Sulla biografia con Edoardo Borruso si è deciso, nella stesura definitiva, di ampliare 
e integrare la parte del volume che riguarda il periodo nel quale Quercioli fu 
direttore del mensile "La Voce Comunista" e il percorso per il rinnovamento del PCI 



Milanese. La pubblicazione sarà quasi sicuramente pubblicata nel 2023. Per 
quanto riguarda il centenario del PCI, va evidenziato che l’Associazione Berlinguer 
ha partecipato anche lei al bando con un progetto che è stato finanziato e riguarda 
una sorta di museo all’aperto, nel senso che si individueranno cento luoghi che 
attraverso l’uso di una app, diventeranno un museo. Come Fondazione Elio 
Quercioli abbiamo chiesto di inserire in questo percorso Milano. Vedremo se 
questa nostra richiesta verrà esaudita, la questione si vedrà nel 2023. Noi 
pensiamo che si possa recuperare il progetto, non finanziato, presentato al comune 
di Milano per il bando del Comune di Milano "Milano è Memoria" e che prevedeva 
di apporre una targa all'entrata del cinema Anteo a ricordo della prima sede 
Provinciale del PCI Milanese che si trovava proprio nell’edificio che ora ospita il 
cinema. Durante la resistenza era la sede del Fascio, liberata dai Partigiani e nel 
1946 diventata sede Provinciale del PCI. 

Non avendo ricevuto nessuna comunicazione dal comune di Milano abbiamo fatto 
una indagine e abbiamo scoperto che al nostro progetto non sono stati assegnati 
finanziamenti. 
 
Rigenerazione Urbana 

 
Abbiamo organizzato a Sesto San Giovanni un convegno presso la sala della BCC, 
sulla rigenerazione urbana relative alle aree Falk. 
L'iniziativa ha visto la partecipazione di Pierluigi Bersani, di Franco Mirabelli, Sara 
Braga, del Presidente della Cooperativa UniAbita e del Presidente della Società 
che ha fatto il progetto e gestisce la trasformazione di questi luoghi. L’iniziativa è 
stata interessante ed ha visto una folta partecipazione di pubblico, riempiendo la 
sala oltre che essere seguita in streaming in diretta tramite i canali Facebook della 
Fondazione. 

 
Centenario della nascita di Enrico Berlinguer 

 
Abbiamo realizzato cinque iniziative nel 2022 su questo tema: 

 Il 5 maggio al comune di Vittuone e stato presentato in collaborazione tra la 
Fondazione Quercioli e la Fondazione Balio di Vittuone il libro di Pierpaolo 
Farina "Strada per strada", che ha visto la partecipazione di circa cinquanta 
persone; 



 Il 18 maggio presso l'Aula Magna dell'Università Statale di Milano, Pier 
Paolo Farina ha intervistato Bianca Berlinguer, e l’iniziativa è stata 
organizzata dall’associazione di Pier Paolo Farina Presidente di WikiMafia e 
dalla Fondazione Quercioli. 
 

 Il 22 maggio alla sala Gaber, della Regione Lombardia, si è svolta l’iniziativa 
con i Tenores di Neoneli, organizzata dalla Fondazione e dai circoli dei 
Sardi, che ha visto la partecipazione di circa trecento cittadini. La Regione 
Lombardia ha dato il patrocinio e l’iniziativa si è svolta alla sala Gaber della 
Regione. 
 

 Il 25 maggio presso lo spazio Sei Centro del Municipio 6, è stato presentato il 
film di Valter Veltroni "Quando c'era Berlinguer, con la partecipazione del 
Presidente del Municipio 6 e di Vinicio Peluffo segretario regionale del PD, 
che ha visto la partecipazione di circa 45 cittadini. 

Fondazione e Casa della Cultura 

Il 19 di novembre, si è svolta alla Casa della Cultura una iniziativa sulla figura di 
Berlinguer, con lo scopo di parlare dei tre congressi che si sono svolti a 
Milano, dal 1972 al 1982, che hanno visto la partecipazione di Berlinguer. 

Due congressi del PCI e un congresso della FGCI. 
L’iniziativa ha messo al centro la figura di Berlinguer con un occhio particolare ai 
temi del futuro, che erano stati al centro del congresso della FGCI, che oggi sono 
ancora molto attuali. 
All’incontro hanno partecipato, Ferruccio Cappelli, Franco Cazzaniga, Marco 
Fumagalli che in quel periodo era Segretario nazionale della FGCI, Gianni Cervetti 
e Daniela Saresella. 

Centenario nascita del fascismo 

 
Avevamo pensato alla realizzazione di due iniziative, una sulla nascita del 
Fascismo e gli errori commessi dal movimento dei lavoratori e l’altra sulla sconfitta 
del fascismo e la nascita della Costituzione; 

Le due iniziative per la convocazione anticipata delle elezioni del Parlamento e poi 
delle elezioni regionali della Lombardia e del Lazio, non è stato possibile 
organizzarle per il 2022. Ci siamo ripromessi di farle nel 2023. 



 
Scuola politica Magentino-Abiatense. 

 
Con la Fondazione Ballio, altre Associazioni della zona e i circoli del PD, avevamo 
programmato di rilanciare il progetto dopo la pandemia, riprogrammando la 
ripresentazione del progetto di formazione politica con i quattro incontri nei 
quali parlare di Antonio Gramsci. Per le questioni legate alle elezioni la ripresa di 
questa attività è stata nuovamente spostata al 2023. La sensazione che abbiamo 
avuto nel riproporre il progetto è che sia calata l’aspettativa. Mi pare si possa 
affermare che forse è calata l’attenzione a questo tema. Con le realtà della zona si 
sta pensando a come ripensare al progetto, con l’ipotesi di costituire una sorta di 
centro culturale che coinvolga tutta la sinistra, per promuovere un con percorso di 
approfondimento e di presentazione di libri. Il tema riguarda alla possibilità di 
rilanciare o sospendere questa iniziativa.  

Fondazione Cariplo 

 
A maggio come Fondazione abbiamo avuto un incontro con il Presidente 
della Fondazione Cariplo Giovanni Fosti. Abbiamo discusso della possibilità di 
definire un percorso per partecipare ai progetti extra bando. 

Nell’incontro tre sono state le questioni affrontate: 
 

 La prima ha riguardato la Costituzione. In base all'esperienza fatta con la 
Fondazione Ticino Olona, che ha avuto un riscontro positivo, ho chiesto la 
disponibilità di Fondazione Cariplo di portare nelle scuole di Milano 
un programma di approfondimento sulla Costituzione, definendo un progetto 
specifico; 
 

 La seconda ho chiesto la possibilità che la Fondazione Cariplo 
compartecipi alla pubblicazione della Biografia di Elio Quercioli. 
Questa ipotesi nasce dal fatto che la Fondazione Cariplo, aveva dato 
il patrocinio al convegno su Quercioli che si è svolto a Palazzo Marino nel 
2016: 
 



 La terza ipotesi di lavoro riguarda un possibile progetto di pubblicazione di un 
libro di fotografie, della prima festa dell'Unità che si è svolta in Lombardia e 
precisamente a Mariano Comense, e delle Feste dell'Unità Milanesi. 

Il presidente della Fondazione Cariplo ha tenuto aperto queste possibilità 
invitandoci a seguire i bandi Cariplo e a prendere contatti con la sezione milanese 
della Fondazione Cariplo. 

Sarà questa una strada che svilupperemo. 

 

Fondazione Ticino Olona 

Abbiamo partecipato a un bando che è stato finanziato 

Il progetto prevede la realizzazione di un fumetto che parli della lotta antifascista 
nella fabbrica Franco Tosi di Legnano. Per sviluppare meglio la problematica 
abbiamo avuto incontri con un fumettista e con l’Anpi i Legnano che avevano già 
prodotto dei testi su alcuni degli eventi che si sono verificati durante la lotta 
partigiana nella fabbrica. 

 
Formazione per i giovani amministratori 

 
Su questo fronte non siamo stati in grado di sviluppare nuove iniziative, credo però 
che sia opportuno in previsione delle tornate amministrative del 2024, che questo 
sia un terreno da riprendere e sviluppare, con particolare attenzione per preparare 
una nuova classe di giovani amministratori per creare le basi per guardare al futuro 
e pensare ai comuni e alle città con una visione di lungo respiro e prospettiva, 
mettendo al centro la questione fondamentale della legalità. 

Quadri e opere d’arte 

Sul fronte delle opere d’arte che è patrimonio dell’immobiliare, va fatta una ricerca 
per capire quali sono le strade percorribili per accedere ai finanziamenti per tutelare 
il patrimonio artistico. 

Notte Rossa e feste di via 



 
Vista l'esperienza di collaborazione tra la Fondazione Elio Quercioli e 
l'Associazione Darsena (commercianti) per l'organizzazione della Notte 
Purtroppo nel 2022 non si sono create le condizioni per realizzare la Rossa per due 
motivi: 

 il primo per gli elevati costi di realizzazione; 

 il secondo per la difficoltà a trovare gli espositori per i costi troppo alti. 

Vedremo se nel 2023 si possono creare situazioni che possono permettere la 
realizzazione della Notte Rossa festa del cioccolato, altrimenti si percorrerà la 
strada delle iniziative culturali. 
Abbiamo incontrato anche difficoltà a realizzare feste di via insieme a 
l'Associazione Darsena, come le feste di via più interne del quartiere di edilizia 
pubblica, proponendo attività ricreative e iniziative culturali, con l'obbiettivo di 
sviluppare momenti di socializzazione, di inclusione tra il quartiere, la zona e la 
città. 

Presentazione del Libro L’oro di Mosca 

Abbiamo contribuito e collaborato alla realizzazione di questo evento che si è svolto 
il 16 di novembre alla sala M.A.C. hanno partecipato Gianni Cervetti, Ferruccio De 
Bortoli, Lia Quartapelle, Silvio Pons. Iniziativa ha visto la partecipazione di 250-300 
persone e ha visto la presenza anche di Ugo Sposetti. 

 
Attività con i Municipi, Parco Segantini e Comuni 

 
A seguito dell'esperienza fatta nel partecipare ai bandi dei Municipi 
5-6-8-9-, che è stata sostanzialmente positiva, abbiamo presentato progetti ai bandi 
di alcuni dei nove i Municipi, scegliendo di partecipare ai concorsi con proposte 
culturali e iniziative ricreative. 

Municipio 5 abbiamo vinto un bando che ci ha permesso di organizzare due eventi 
nel mese di agosto. 

Municipio 7 abbiamo partecipato a un bando per la sagra di Baggio, proponendo un 
dibattito sulla Mafia, alla quale hanno partecipato: Nando Dalla Chiesa, Franco 
Mirabelli, Ilaria Ramoni, l’Assessore alla cultura del Municipio e il sottoscritto. 



Municipio 9 abbiamo vinto un bando sui temi del Natale. 

 
Questa dei bandi è una strada che va sviluppata perché è un percorso che ci aiuta 
sotto il profilo economico. 

Con i responsabili del Parco Segantini si sono avviati dei rapporti, che pensiamo 
debbono essere coltivati. 

Con il comune di Settimo abbiamo avviato un confronto per portare la costituzione 
nelle scuole, è una strada non facile da perseguire e ci stiamo lavorando con lo 
scopo di ampliare questa ipotesi di lavoro. 

 
ISEC-Archivi 

 
Continuiamo la collaborazione con la Fondazione ISEC, con lo scopo di mettere in 
sicurezza l'archivio del PCI. 
Nel 2021 ISEC ha partecipato al bando del Ministro alla cultura e non è stato 
finanziato. 
Nel 2022  il progetto ripresentato apportando delle migliorie significative nei suoi 
contenuti, ha ricevuto un finanziamento. 
Questo dato ci stimola ad aumentare la collaborazione, per continuare sulla strada 
di partecipare ai bandi per gli archivi, sviluppando la collaborazione con i nostri 
esperti nazionali, dell'Associazione Berlinguer. (Attanasio – Duva) 

Giovani Dem 

Abbiamo avviato un percorso con i giovani Dem, con lo scopo di individuare dei 
circoli nei quali sia possibile avviare un percorso di coinvolgimento delle 
organizzazioni e associazione presenti nel municipio per sviluppare iniziative 
culturali. 

Ci siamo incontrati due volte e abbiamo individuato tre giovani con i quali 
approfondire il progetto che sarà sviluppato nel 2023. 

Dal punto di vista della Fondazione questo coinvolgimento è importante per due 
motivi; 

 il primo perché ci permette di essere presenti in alcuni punti della città con 
iniziative culturali, 



 il secondo questo percorso se ha le gambe per camminare ci può permettere 
di avvicinare giovani che possono diventare un domani dirigenti della 
Fondazione. 

 
Libri –biblioteca 

 
La catalogazione dei libri sta andando avanti e siamo nelle condizioni di mettere sul 
sito una prima parte dei nostri testi. 
Si sta lavorando per entrare nel circuito nazionale delle 
biblioteche con tre finalità: 

 la prima è di dare accesso alla consultazione dei libri, definendo 
giorni e gli orari, 
 

 la seconda è quella di aprire un rapporto più diretto con il quartiere; 
 

 la terza riguarda a possibili finanziamenti, possibili solo se entriamo nel 
circuito Nazionale, se riuscissimo a dare la possibilità di consultare i libri e 
aprirci al 
quartiere, penso sia una cosa importante che aiuta sicuramente il 
processo di integrazione. 

Con Marco Coloretti del CDA dell’immobiliare e bibliotecario stiamo valutando 
come risistemare i libri utilizzando le attrezzature a disposizione per rendere 
compatibile una consultazione in modo efficace. 
Bandiere e quadri 

Visto che ci sono state donate delle bandiere dovremo valutare quale strada 
intraprendere per riordinarle e ristrutturarle, anche se questo percorso se ha un 
valore culturale e affettivo ha costi che andranno quantificati e pare siano notevoli. 

 
 


